

## ■ Manos a la obra

### Los sonorenses

Después del asesinato de Venustiano Carranza, un grupo de generales originarios de Sonora que promovieron el Plan de Agua Prieta llegaron a la presidencia: Adolfo de la Huerta —presidente interino en 1920—, Álvaro Obregón y Plutarco Elías Calles.

El gobierno de Álvaro Obregón (1920-1924) se caracterizó por centralizar el poder e intentar estabilizar al país (figura 2.31). Durante su mandato, se amplió el reparto agrario, sobre todo en el estado de Morelos, y se creó la Secretaría de Educación Pública (SEP).

A mediados de 1923, fue asesinado Francisco Villa en Parral, Chihuahua, por temor a que se uniera a la rebelión impulsada por Adolfo de la Huerta en contra de la candidatura de Plutarco Elías Calles a la presidencia.

Plutarco Elías Calles sucedió a Obregón en la presidencia. Durante su gobierno (1924-1928), continuó con el reparto agrario, llegó a un acuerdo con Estados Unidos para no expropiar a las empresas petroleras, reguló la política económica creando el Banco de México en 1925 (el único banco autorizado para emitir moneda tanto metálica como de papel) e impulsó la inversión en el campo, por lo que fundó el Banco de Crédito Agrícola.

### La guerra cristera

Calles intentó reducir la influencia de la Iglesia en la sociedad mexicana, por lo que se cerraron conventos y colegios católicos; además, se expulsaron a sacerdotes extranjeros del país. Ante la inconformidad de la Iglesia, el presidente Calles promulgó la llamada Ley Calles en junio de 1926 para aumentar el control del gobierno sobre la Iglesia. En respuesta, ésta cerró los templos religiosos y organizó la Liga Nacional Defensora de la Libertad Religiosa. La rebelión estalló al grito de “¡Viva Cristo Rey!” en el occidente de México (figura 2.32). La revuelta fue enfrentada por las tropas federales. El expresidente Álvaro Obregón y el embajador estadounidense Dwight W. Morrow mediaron en el conflicto, que terminó en junio de 1929, cuando se indultó a los cristeros y se reanudó el culto religioso.

**Figura 2.32** Las tropas cristeras estuvieron compuestas por rancheros y campesinos fieles a los preceptos religiosos católicos. Muchos de ellos también se oponían al sistema ejidal que promovía la reforma agraria. Tropas cristeras rezan en Los Altos de Jalisco (1926-1929).



**Figura 2.31** Álvaro Obregón fortaleció el poder presidencial gracias al control de los jefes militares o caudillos revolucionarios. *Presidente Álvaro Obregón Salido (1921).*

#### Dato interesante

En la década de 1920, las películas silentes (sin sonido) eran musicalizadas en vivo por un pianista, quien tenía que improvisar las melodías de acuerdo con lo que ocurría en la pantalla. Los músicos y compositores Carlos Chávez y Agustín Lara musicalizaron películas de esa época.





## Organizaciones sindicales y campesinas



**Figura 2. 33** La muerte de Obregón terminó con los intentos de la reelección presidencial. Cortejo fúnebre de Álvaro Obregón a su paso frente al Hemiciclo a Juárez (1928).

El sector obrero se organizó en la Confederación Regional Obrera Mexicana (CROM), fundada por Luis N. Morones en 1918, la cual se convirtió en la principal central obrera de México durante la década de 1920. La CROM apoyó las candidaturas y gobiernos de Obregón y de Calles.

Por otro lado, Úrsulo Galván fundó la Liga Nacional Campesina (LNC), basada en las ligas agrarias de Veracruz, Yucatán, Michoacán, Guerrero, Tabasco, Tamaulipas, Estado de México, Chiapas y Coahuila.

## Reelección y muerte de Obregón

En 1927, el Congreso reformó la Constitución a solicitud del presidente Calles para permitir la reelección de Álvaro Obregón. Éste se postuló y ganó las elecciones presidenciales el 1 de julio de 1928. Sin embargo, el 17 de julio, murió en un atentado a manos de un joven católico llamado José de León Toral (figura 2.33). En su lugar, se nombró presidente interino a Emilio Portes Gil (1928-1930).

## Del caudillismo a la fundación del Partido Nacional Revolucionario (PNR)

En cada elección presidencial había caudillos militares que se levantaban en armas en su afán de ser presidentes. Para unificar a los caudillos, lograr el control de grupos obreros y campesinos, y designar candidatos a puestos de elección sin derramamiento de sangre, Calles impulsó la creación del PNR, fundado el 4 de marzo de 1929. Con este partido político comenzó el proceso de institucionalización de la Revolución.

### Actividad 2

#### Caudillos revolucionarios

1. En equipos de cuatro integrantes, realicen un juego de memoria con veinte tarjetas de 6 × 6 centímetros. En diez tarjetas, escriban diez preguntas y, en el resto de las tarjetas, sus respectivas respuestas.
  - a) Para elaborar las preguntas, tomen en cuenta los siguientes puntos.
    - Los gobiernos de los sonorenses.
    - La guerra cristera.
    - Organizaciones sindicales y campesinas.
    - La reelección y muerte de Obregón.
    - La fundación del PNR.
  - b) Pongan las tarjetas boca abajo y, por turnos, volteen dos de ellas. Tienen que encontrar la respuesta que corresponda a la pregunta para quedarse con ambas. Ganará quien encuentre el mayor número de preguntas y respuestas correctas.
2. En grupo, elaboren conclusiones de las acciones realizadas por los presidentes sonorenses (1920-1928) y anótenlas en su cuaderno.